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Aimé Ehl 

_a 1Se édition du Festival du fi lm français d'Helvétie a officiellement été lancée hier au cinéma Rex, par la projection 
«Le Dindon». Avant de profiter de cette comédie, les organisateurs et les représentants des autorités ont rappelé 

5agement et leur attachement au festival biennois. page 3 

Bienne 

La Ville double son 
soutien aux crèches 
Le Conseil municipal veut intro
duire le système de bons pour 
crèches sans contingent, afin que 
tous les parents puissent bénéfi
cier d'une subvention. Le peuple 
aura le dernier mot. page 5 

A1chives Stefan Leimer 

Football 
le FC Bienne 
reste ... biennois 
Oeux repreneurs potentiels ont 
voulu faire main basse sur le 
FC Bienne ces derniers temps. 
Le président Dietmar Faes dit 
pourquoi il n'a pas donné suite à 
ces propositions. page 23 

aux coc1cnes eraux rorma1:ecrrs a e s
fi lières proposées sur le site. Les 
installations seront libres d'accès 
et il n'est pas interdit de venir en 
tenue de sport et de profiter des 
lieux. page 4 

OFSPO 

Tramelon 
Sous une bonne étoile 

' 
Hier. l'ApériCI P était consacré à un 
thème devenu part iculièrement 
sensible après avoir été négligé 
pendant des décennies: l'impact 
négatif de l'éclairage nocturne sur 
la biodiversité et la santé humaine. 
Le choix est cornélien entre la 
sécurité immédiate des usagers de 
la route et la protection de la vie 
dans son ensemble. page 9 

HE-Arc 
Elle accumule les 
cordes pour son arc 
L'institution académique. qui pos
sède un site à Saint-Imier, fête 
lundi et mardi sa 15e rentrée depuis 
qu'elle forme une entité tricanto
nale, à même de rivaliser au sein du 
réseau de la HES-50. page 8 
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Des sous pour Bienne et 
les catholiques du Vallon 

! gouvernement cantonal a prélevé 3,3 millions de franc_s de 
1bventior-1s du Fonds de loterie et du Fonds du sport pour 
nancer 47 projets liés à la culture, à la protection de$ . 
Ionuments historiques, au sport ou à des associations. Il a 
:cordé, entre autres, 455 000 francs â la ville de Bienne pour 
construction de nouvelles installations d'athlétisme et 

17 000 francs pour la rénovation de la façade et du toit d'un 
,meuble à vocation d'habitation et commerciale, au Quai du 
aut 2. l)ne autre enveloppe, de 17 400 francs; cette fois, ira à 
paroisse catholique romaine du vallon de Saint-Imier pour le 

!aménagement et la restauration de l'intérieur de l'église 
1tholique Saint-Nicolas de Corgémont. Quant à Tarnos SA, elle 
cevra 38 300 francs pour la restauratio_n des façades et de la 
1iture de l'usine Junker, à Moutier. CBE 

RIMES MALADIE 

~Iles baisseront pour les familles 
1 canton de Berne élargira à partir de 2020 le cercle des 
~néficiaires de la réduction des primes d'assurance-maladie 
irmi les familles avec enfants et les jeunes adultes en 
1rmation de revenu modeste. Près de 13 000 assurés 
1pplémentaires y auront droit, tandis que 
J 000 bénéficiaires seront mieux soutenus. Le Conseil 
cécutif a modifié â cette fin l'ordonnance cantonale sur 
issurance-maladie, au 1er janvier 2020, afin de se conformer â 
mêt du Tribunal fédéral de janvier 2019. Une action s'impose 
, particulier pour les familles avec un enfant. Les mesures 
inéreront des dépenses de 23 millions de francs en :2020, puis 
1 30 millions les années suivantes. CBE 
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Jn premier air de carnaval 

Indispensable plaquette du carnaval a été présentée le 11.09.19 à 
1h09, â Bienne, par le président de la Guilde de cç1rnaval, Daniel 
~hsner, et son collègue Steve MOri (à gauche, photo )CL). Pour la 
oisiême année consécutive, c'est Frank Schmoll (â droite) qui a · . 
issiné la plaquette. Ce 20@ vernissage a réuni quelque 200 invi-
,s au débarcadère. La plaquette, qui représente près de 40% des 
ssources financières pour les organisateurs, évoque une réalisa
on du célèbre architecte ·japonais Shigeru Ban, la «Hayek Plaza». 
"le «Serpent Swatch», selon la dénomination carnavalesque de 
guilde, qui sert d'accoudoir à l'Oberfou. JCL 

PUBLICIT~ 

Merci pour ce super Summer! Und scho c'est l'heure 
pour organisiere vom Wiehnachtsasse! 

ldee 5: Ravioli-Fondue mit Seefeelingl 
1800 Uhr Vin Chaud-Apéro au Bord du Lac in Twann 
1845 Uhr Tour du Lac mit Speis und boissons 
2100 Uhr Petit promenade auf der St-Petersinsel 
2130 Uhr Dessert, Kali u Schnaps. DJ lphone. 
2230 Uhr Ankunft Douanne, Bar ouvert. 
2355 Uhr Schotten Dicht! (Demièr train pour Bienne) 

Menu Heu-Création Aktlon vom 
!US Oll's KombüS_!t 1.10.19 bis 30.2.20 

Salat ,,Viva ltalla" 
avec Mozzarella di Bufala 

8 x Pasta zum selber kochen 
lm Caquelon (Gemüsebouitlon) 

Sauces Pesto & Olis T omatensauce 

Tiramisu und Bündner Rôteli 
Guetzli de noël 

Prix ail Inclusive 
(Bateau, Menu, Getranke) 

bei 40 Pers. 
chf 120.-/p. 

à 20 Pers. 
150.· /p. 

lnfo & Rcscrvation: 032'315' 19'00 info@aufdcmbiclcrscc.et1 

Vie le weitere Eventmoglichkeiten für 10 - 150 Gàste / Mitarbeiter 

Le Campus Arc 2 de Neuchâtel a été inauguré en 2011. La mëme·année que le Parc teéhnol~gique de Saint-Imier. HE-ARC 

Etudiants à bonne école 
HE-ARC La Haute école spécialisée de l'Arc jurassien, qui possède un site 
implanté à Saint-Imier, fêtera lundi et mardi sa 1Se rentrée académique à 
Neuchâtel et à Delémont. Retour surtrois lustres de mûrissement. 
PAR DAN STEINER 

S 
i un iota plus de 
1700 étudiants, dont 
un poil moins de 
600 nouveaux, pren-

nent ou reprennent lundi et 
mardi prochains le chemin des 
sites de la Haute école Arc (HE
Arc) pour ce qui constitue la 
15e rentrée de l'institution 
académique, ·il faut <lire que 
ses fondements sont à recher
cher non pas trois lustres avant 
aujourd'hui, mais bien trente. 
C'est en effet e,1l" 1868 que Jes 
premières écoles d'horlogerie 
se sont transformées en écoles 
d'ingénierie, notamment ·au 
Locle et à Saint-imjer. Quelque 
120 ans plus tard, des établisse
ments en soins infirmiers se 
créaient également dans le · 
Jura bernois et à Neuchâtel. 
C'est ce qu'ont rappelé, hier, la 
directrice et le responsable 
communication de là HE-Ar€, 
respectivement Brigitte Bache
lard et Mathias Froidevaux, 
ainsi que le ministre jurassien 
de la Formation, Martial Cour
tet, par ailleurs président du 
comité stratégique de la HE
Arc. «Quinze ans. c'est jeune. 

QUELQUES CHIFFRES 

_. sH·Le nombre de 
nouveaux étudiants lors de la 
rentrée 2019 de la HE-Arc. 
➔ 994 Le nombre d'étudiants 
en formations continue et 
postgr.ide. 
_.1702 L'effectif de la HE·Arc 
en bachelor et en master 
pour la rentrée 2019 
(gestion: 884, 
ingénierie: 492, 
santé: 270, conservation
restauration: 56), pour un 
total de 3008 étudiants. 
· _. 2004 Année de la première 
rentrée académique de 
la HE·Arc. 
_. 4100 Le nombre de 
diplômés depuis 2005, dont 
3656 en bachelor. 

Nous proposons également le 
bachelor en lndustrial design 
engineering, unique en 
Suisse. Nous n'aurions pas de 
moyens de différenciation si 
l'on ne possédait pas de filiè
res uniques», fait remarquer 
Brigitte Bachelard. 

Arc. La qualité des HES est très 
recherchée, mais c'est aussi à 
nous de mettîe en avant nos 
spécificités»: poursuit le minis
tre jurassien. 

Il reste du potentiel 
Bien que stabilisés et satisfai
sants, les effectifs de la Haute 
école ont encore un potentiel 
de gonflement. «Si nous pro
gressons trop, il faudra penser 
à encore agrandir nos infra
structures, ce qui engendrera 
des coüts. Mais il y a toujours . 
un objectif de développe
ment», met en balance la direc-

C'est le début de la maturité, 
mais c'est une pierre impor· · 
tante», relève la directrice. «Et, 
désonnais, les gens et le reste 
de la HES-SO (réd: le réseau que 
constitue là Haute école spécia
lisée de Suisse. occidentale) sa
vent que l'on existe. La HE-Arc 
est devenue très connue.» 
D'une configuratj.on morcelée, 
avec une quantité de sites épar
pillés dans différentes villes, 
l'institution s'est désormais 
centralisée. Mais pas trop (lire 
aussi ci-dessous). «Depuis 2016 
et l'inauguration du nouveau 
campus de Delémont, qui ac- . 
cueille également Ja HEP-BEJU· 
NE, nous avons maintenant 
deux pôles majeurs, avec Neu
châtel, près des gares», pour
suit Brigitte Bachelard. 

Et il n'y a pas qu'au milieu des 
autres établissements acadé
miques helvétiques, que ce soit 
les HES ou les universités, que 
la HE-Arc doit se faire sa place. 
«L'ingénierie est importante 
pour le tissu industriel de l'Arc 
jurassien, c'est·une évidence», 
ajoute Martial Cpurtet. «Et 
quand je rends visite à des en
treprises, je leur demande tou• 
jours d'où viennent leurs ingé
nieurs, car il est vrai qu'il y a 
une concurrence avec l'UTBM.» 
L'Université de·technologie de 
Belfort-Montbéliard, même si 
elle.«collabore en bonne intelli
gence»' avec la HE·Arc, forme 
également des jeunes gens par
fois plus attractifs à engage-r, 
eu égard à leurs prétentions sa
lariales. «Mais j'insiste toujours 
auprès de ces firmes pour 
qu'elles se tournent vers la HE-

. trice. La digitalisation, mais 
aussi la judiciarisation de la so
ciété sont là pour justifier cette 
analyse du futur. 

Concurrence constante 
Evidemment, cet avantage au 
niveau dé la mobilité fait par
tie d.es nombreuses cordes 
qu'a accumulées l'école -pour 
son arc. ,La .filière conserva
tion-restauration a part exem• 
ple des spécialisations diffé
rentes de Berne et Lugano. 

3 QUESTION~ À.._ 

BRIGITTE BACHELARD 
DIRECTRICE GÉNÉRALE DE LA HAUTE ÉCOLE ARC 

Et puisque l'entité est tricanto
nale, pourquoi ne pas égale-
ment en profiter pour intégrer 
l'aspect bilingue? Le ttio a révé
lé hier qu'un rapprochement 
avec la Haute école spécialisée 
bernoise était en gestation. 
Idéalement. des échanges se
raient possibles dès '2020/21. 
De la musique d'un avenir qui 
s'offre à la HE-Arc. 

«Le site de Saint-Imier reste essentieb> 
En quoi le site de Saint-Imier 
est-il Important pour la HE-Arc? 
Bon nombre d'élèves de 
3e année s'y rendent, lui qui 
est spécialisé dans la recher
che appliquée et le dévelop
pement. Celui-ci reste donc 
essentiel pour nous, d'autant 
que nous souhaitons garder 
au moins un site par canton, 
et qu'il est situé dans une 
zone et une régîon industriel
les. On ne recherche donc pas 
de centralisation. que ce soit 

à Neuchâtel ou à Delémont. 
Nous sommes contents 
d'avoir ces lieux à disposition, 

En 15 ans, la HE-Arc s'est forgé 
une renommée. Souffre-t-elle 
encore de la comparaison avec 
les filières universitaires? 
C'est vrai; et, effectivement, on 
doit encore continuer de se po. 
sitionner. Toutefois, les univer
sités sont davantage tournées 
vers la recherche fondamen· 
tale, alors que les HES, comme 

la nôtre, font de la recherche 
appliquée. 

Est-ce aussi vrai pour une filière 
comme l'économie, alors qu'on 
connaît la répUtation des unis 
de Lausanne ou de Saint-Gall? 
Les étudiants qui sortent de 
ces deux types d'écoles n'ont 
pas Je même profil. Même s'il 
reste une sorte de système 
hiérarchique... Mais ce qui 
compte pour nous est que 
ceux-ci trouvent un emploi. 
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